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第四编

提案、社情民意

第二节 政协北京市房山区第四届委员会

四届区政协自 1999 年 1 月至 2004 年 1 月，是跨世纪的五年，是政协事业与时俱进、不断创新、

取得成就的五年。社情民意工作在全国政协、市政协指导下，区委区政府的帮助下，工作扎实深入、

活跃有序地向前发展，为全区的经济发展做出了积极的贡献。五年来，共计收到委员报送社情民意

837 件，受到市政协、区委区政府的一致肯定及高度评价，相关信息及时转交有关部门，按照流程办

理并落实。

1999 年社情民意工作

1999 年，是第四届政协开局之年。也是国家的大事之年、喜事之年。委员们主要围绕社会治安、

环境治理、群众思想动态和社会动态等方面积极建言献策、知情出力。

在《政协房山区第四届委员会常务委员会 1999 年工作要点》（房协发〔1999〕8 号）文件中要求，

组织和依靠委员，围绕社会热点、难点问题反映社情民意。6 月，召开了信息工作会，下发《关于聘

请特约信息员的通知》（房协发〔1999〕11 号），聘请了张维勋等 26 名委员和 6 名机关特约信息员并

颁发证书。7 月，区政协再次召开信息工作会议，要求必须提高对信息工作的认识，发挥委员优势，

加强委员之间的联系，利用好信息载体，做好交流总结、表彰工作等。在《关于进一步做好反映社

情民意信息工作的通知》（房协办发〔1999〕12 号）中，指出为了充分反映社情民意，区政协制定《房

山区政协收集和反映社情民意工作实施办法》（房协发〔1999〕18 号）并整理印发了全国政协副秘书

长陈进玉同志提出的政协信息“十报十不报”的具体要求，供委员在反映社情民意、采集各类信息

时参考借鉴。利用委员地位特殊、影响力大和联系群众广泛的优势，分别在 7 月和 11 月举行了两次

社情恳谈会，来自各界的委员代表就“三讲”教育、基层党组织建设、社会治安综合治理，当前群

众思想动态和社会动态等方面的问题进行了热烈的发言并提出建议和希望。 

随着信息网络的健全，及时对委员提出的社情民意进行归类，涉及围绕社会治安、经济建设、旅

游开发、环境治理、环境保护、市场管理、良乡卫星城建设、农业现代化、交通事业及群众切身利

益的一些具体问题 104 条，分别在房山区政协社情民专刊（第 32 期，总第 158 期）、区政协委员社

情民意摘登（一）、房山区政协社情民意专刊 (第 ,39期，总第165期 )、区政协委员社情民意摘登（二）

中刊登。其中，关于农村开发占地闲置、土地撂荒、环境保护等建议；关于下岗职工的安置、良乡
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到房山、良乡到市内公共交通等与群众生活密切相关的问题；关于社会治安综合治理、党风廉政建

设以及行政执法中存在的问题，都及时向区委区政府作了反映。区委区政府对反映的问题和建议十

分重视，在人民群众中产生了良好的影响，密切了区委区政府与社会各界的联系与沟通，发挥出协

调关系、化解矛盾、维护稳定的作用。

2000 年社情民意工作

2000 年是世纪交替之年。面对改革开放的深入发展，社会生活方式的多样化，经济结构和社会

关系的新变化，党和人民对政协的要求更高了，人民政协的工作更重了。区政协在市政协的指导和

区委的领导下，积极反映社情民意，协助区委和政府做好维护社会稳定的工作。 

这一年的社情民意工作按照“三个代表”的要求，深入基层，调查研究，了解什么是中国先进社

会生产力的发展要求，什么是中国先进文化的前进方向，什么是中国最广大人民的根本利益，以便

准确及时地反映社情民意。区政协召开了两次社情民意恳谈会〔房山政协社情民意专刊（第 16 期）〕，

邀请三胞、科技、农业、经济、私营经济等界别的委员进行了座谈。其中，房山政协专刊第 40 期（总

第 222 期），区政协主席游来柱提出“让府前广场更加靓丽——关于加强府前广场的几点建议”，在

委员们听取了市政管委领导关于府前广场建设和管理情况介绍的基础上，大家对加强管理提出了意

见和建议。这一年，委员们对“十五”计划、农业、良乡卫星城建设、社会治安综合治理、精神文

明建设等方面提出了意见和建议 73 条，为区委区政府决策提出了参考依据。

2001 年社情民意工作

2001 年，是新世纪的第一年，也是实施“十五”计划的开局之年，在社情民意工作方面加大了

工作力度，完善了工作机制，充实了信息队伍，创办了报送信息的内部刊物，规范了信息工作，委

员们围绕我区经济和社会发展情况，就国际、国内、市内、区内重大事件提交信息，供区委区政府

参考决策。

为进一步做好开局之年的信息工作，区政协召开信息工作会议，市、区领导出席会议并讲话（房

山政协普刊第 7 期，总第 231 期），市政协副秘书长、研究室主任张平夫就如何做好政协信息工作，

结合自身实践，以《关于做好政协信息工作的几点粗浅认识》为题，作了辅导报告。区政协主席游来

柱在会上提出认清意义、思想重视、健全制度、健全网络、广辟信息来源、做好后续工作等六点要求，

进一步为社情民意工作指明了方向，为委员能够提出有分析、有建议、有分量的信息提供了重要依据。

全年召开了两次社情民意恳谈会（房山政协普刊第 9期、普刊第 22 期），对如何进一步做好社情

民意工作提出要加强认识、注重质量、提高时效、突出特色四点要求。创办并下发房山政协社情民

意专刊第一期至专刊第十九期，社情民意涉及国际、国内、市、区等热点问题 150 件，其中市政协

采用 12 件，区委区政府采用 80 件。有的信息引起中央、市区的重视，如贲麟委员提出的“西部开

发应充分利用东部离退休科技人才资源”的信息，由区委上报市委，市委又上报至中央组织部，引

起各级领导的重视，产生了积极地影响和效果。

曾任区政协办公室主任科员的骆金萍获得“2001 年度市政协系统优秀信息工作者、区党委系统
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优秀信息工作者、优秀组信息员”。

2002 年社情民意工作

2002 年，房山区政协把了解和反映社情民意工作做为实践“三个代表”重要思想的立足点，认

真落实中央、全国政协、市政协关于做好社情民意工作要求，注意把握分析难点、反映敏感点、关

注热点，坚持做到反映社情民意与提案征集、专题协商、专题调研、专项视察相结合，此项工作取

得了新进展。

区政协制定了《关于进一步加强社情民意工作的意见》（房协发〔2002〕12 号），积极组织引导

委员深入基层，深入群众，了解民心，听取民意。适时召开了两次社情民意恳谈会，集中听取委员

的意见和情况反映。注重信息的反馈和跟踪，会同有关部门召开了信息工作座谈会，邀请提供信息

的委员听取办理的意见、商讨办理的方法。广大委员就良乡卫星城建设、下岗职工再就业、环境保护、

农民增收、社区建设、交通安全等问题，共提交社情民意信息 310 条。如：何法章委员提出的“关于

避免拒马河受到污染的几点建议”，杨德宏书记亲自做出批示，责成有关部门拿出意见给予落实。曹

文峰委员提出的“制止良乡卫星城私搭乱建的建议”，良乡卫星城管理委员会和良乡镇政府十分重视，

出台《良乡镇人民政府关于立即制止违法占地、违法建设的规定》（良政发〔2002〕8 号）、《良乡镇

关于对违章建设进行检查的通知》《限期拆除通知》加以落实。常务副区长李硕夫多次就政协的信息

做出批示，要求有关部门及时落实。在做好工作的同时，注意加强总结，撰写了《与时俱进，求真

务实，是做好社情民意工作的根本保证》调研报告。

市政协领导来我区进行了检查指导，对我区社情民意工作给予了充分肯定，并在市政协召开的

2001 年，区政协召开社情民意信息工作会，邀请市政协副秘书长、研究室主任张平夫做专题辅导报告，区

四届政协主席游来柱、秘书长唐荣出席报告会
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社情民意工作交流会上以《与时俱进，求真务实，努力做好社情民意》为题作了发言，《人民政协报》

《中国政协》等报刊，对我区社情民意工作给予了宣传报道。

房山区政协办公室被评为“2002 年度房山区党委系统信息工作优秀单位”，曾任区政协办主任的

肖凤云被评为“2002 年度房山区党委系统信息工作优秀领导者”，曾任区政协办副主任骆金萍同志被

评为“2002 年度房山区党委系统优秀信息工作者”。

2003 年社情民意工作

2003 年，区政协社情民意工作进一步规范化、制度化，及时、准确、深入反映社会上有代表性、

倾向性的突出问题，并在非典疫情的特殊时期，充分发挥人才荟萃、智力密集的优势，使政协成为

区委区政府了解真实情况、获得可靠消息、听取中肯意见的重要渠道和途径。

2003 年社情民意工作在围绕中心，服务大局的原有工作基础上，在上半年，面对突如其来的非

典疫情，常委会以疫情为号令，及时把疫情防治工作作为履行参政议政职能的重点。及时召开有关

会议，传达中央、市区委指示精神，研究部署防控工作，机关工作人员每天通过电话、传真、网站

等多种渠道，保持与各界委员的联系，主动收集社会热点、思想动态、物价情况、防控建议等信息，

广大委员通过多种形式为抗击非典献计出力。曾任区政协副主席的王晓芝提出的“居民楼垃圾道应

有新的管理措施”，一经提出，便以专刊形式上报并封闭居民楼垃圾道，景方红委员提出的“非典时

期对价格管理的思考”得到房山区物价局的重视并加以整治。

7 月，曾任区政协主席游来柱在社情恳谈会上，就社情民意工作提出要求，一是充分认识此项工

作重要意义；二是围绕后非典时期全区经济和社会发展的问题积极建言献策 ；三是发挥优势、突出

重点。针对后非典时期的经济发展，还召开了“区政协促进经济发展座谈会”，提出意见和建议。其中，

吴建文委员提出的“加快河床改造及绿化、美化城市”的建议均得到相关部门重视，这一年共计提

交社情民意 200 条，在促进全区经济社会发展中发挥了不可替代的作用。

曾任区政协办公室副主任的骆金萍被评为“区党委系统优秀信息工作者”。
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